

## Día Internacional

## del Actuario

En adelante, el 2 de septiembre se conmemorará el Día Internacional del Actuario. En esta ocasión distintos eventos se realizaron para su promoción, se destaca la participación de la Asociación Internacional de Actuaría (IAA¹), de la Sociedad de Actuarios de los Estados Unidos (SOA²) y de la Asociación Colombiana de Actuarios (ACA), entre otras.

**Oscar E. Velandia G. CSPA.**Director de Actuaría de Fasecolda

Quizá, el evento con mayor asistencia y acogida, y el más ameno, fue el desarrollado por la agremiación colombiana, en el que se hizo énfasis en las habilidades que requieren los actuarios en su labor.

Según la IAA<sup>3</sup>, el 2 de septiembre de 1895 se llevó a cabo el primer Congreso Internacional de Actuarios (ICA<sup>4</sup>) en la ciudad de Bruselas. El propósito de este evento fue probar a los gobiernos de varias naciones que los actuarios existían y que desarrollaban un legítimo y necesario trabajo; desde entonces la profesión ha crecido a pasos agigantados. Por lo tanto, el 2 de septiembre permanece como el día más reconocido y significativo, actuarios de varios países estuvieron juntos por primera vez y sentaron los cimientos para la profesión que conocemos hoy.

En 2020 el ICA celebró su 125 aniversario y en honor a este día, Tonya Manning, presidente de la IAA, formalizó la fecha del 2 de septiembre como el Día Internacional del Actuario. Debido a la pandemia, la promoción inaugural de esta fecha fue pospuesta hasta 2021, esperando un punto en el tiempo más apropiado para celebrar la profesión.

Para el evento de la IAA se realizó una campaña de expectativa, con entrevistas cortas a actuarios de muchos países donde existen asociaciones afiliadas a la IAA. Colombia estuvo representada por Sergio Gómez, un gran ser humano y profesional; en su entrevista explicó brevemente su amplia experiencia, dejando en muy alta posición a los actuarios del país. Por último, el evento realizó una presentación por parte de Caroline Grégoire (asesora, mentora internacional y actuaria<sup>5</sup>), «Las 5+1 herramientas para transformarse en un actuario innovador».

Por otra parte, el comité latinoamericano de la SOA, con su miembro y representante por Colombia, el presidente de la ACA, Armando Zarruk, realizó el evento llamado «SOA town hall para Latinoamérica», en esta reunión se habló, en particular, de la visión del comité, las actividades realizadas y los nuevos cambios al plan curricular para obtener la membresía de asociado de la SOA. En esta ocasión se exaltaron las microcredenciales, las nuevas formas de afiliación, el énfasis más profundo en habilidades blandas y ciencia de datos, y el fortalecimiento del componente de analítica predictiva, para el que se creó una microcredencial.

● El 2 de septiembre permanece como el día más reconocido y significativo. Actuarios de varios países estuvieron juntos por primera vez y sentaron los cimientos para la profesión que conocemos hoy.

La tarde cerró con el evento de mayor acogida, organizado por la Asociación Colombiana de Actuarios, para todo el público: «Los actuarios presidentes de compañías colombianas de seguros»; Sandra Solórzano (Seguros Alfa), Javier Suárez (Seguros Bolívar) y Juan David Escobar (Seguros SURA) dieron lugar a una tertulia que contó con Armando Zarruk, de Seguros Mundial, como moderador; hablaron sobre el camino recorrido por cada uno de ellos a la actuaría, experiencias, opiniones y su visión de las cualidades y herramientas que deben tener los actuarios. También hubo una mención a David Bojanini, expresidente del Grupo SURA.

Cada uno manifestó cómo fue su arribo a la actuaría y, para resumir, todo fue parte del azar; profesiones como matemáticas, ingeniería civil y de sistemas no daban

<sup>1.</sup> International Actuarial Association (IAA, por sus siglas en inglés)

<sup>2.</sup> Society of Actuaries (SOA, por sus siglas en inglés)

<sup>3.</sup> https://www.actuaries.org/IAA/IAA/News/InternationalActuariesDay2021.aspx

<sup>4.</sup> International Congress of Actuaries (ICA, por sus siglas en inglés)

<sup>5.</sup> https://www.linkedin.com/in/caroline-gr%C3%A9goire/

luz de una senda marcada por su profesión, más que ser buenos interpretando cifras. Resulta curioso que Juan David, Javier y Armando sean egresados de la Universidad Estatal de Georgia, donde cursaron la maestría en Actuaría, y que hayan sido compañeros de clase e incluso de alojamiento, entre otras anécdotas que revelaron.

Algunos cursaron adicionalmente maestrías en Administración de Negocios (MBA), ampliando su conocimiento y obteniendo herramientas de administración para el manejo corporativo de las aseguradoras, lo cual complementa su formación técnica.

Resaltaron la importancia del actuario como intérprete de datos, que comprende el contexto, y facilita el planteamiento de los problemas y el entendimiento de las respuestas.

Respecto de sus experiencias, todas son sumamente interesantes; cada una muy nutrida, diversa y en espectros amplios de las compañías de seguros, pasaron por áreas técnicas, de negocios, de mercadeo, de sistemas y de actuaría.

Un aspecto para resaltar a lo largo de la conversación fue el continuo llamado de atención a la humildad del conocimiento, el entendimiento de las realidades al interior de cada organización, las soluciones heurísticas, el trabajo en equipo, la simplificación y las habilidades de comunicación.

Coincidieron en que no hay un único camino a la cima, por el contrario, hicieron énfasis en disfrutar las posiciones obtenidas, en construir y crear espacios de desarrollo, porque de todo aquello se aprende. También hablaron de los paradigmas del organigrama, que no es

el que está en la cúspide quien conoce todo y que son cada vez más planas las organizaciones, para facilitar el flujo de conocimiento.

Resaltaron la importancia del actuario como intérprete de datos, que comprende el contexto, y facilita el planteamiento de los problemas y el entendimiento de las respuestas. Encuentran que esta definición no es muy diferente a la que se da para el científico de datos y, como muchos otros, coinciden en que la actuaría ha sido pionera en este sentido.

También comentaron que los actuarios deben ser creativos, recursivos, capaces de investigar y de autocapacitarse, además, requieren entender que no hay un único punto de vista. Adicionalmente, recomendaron que no trabajen como silos del conocimiento, sino, por el contrario, lo construyan en conjunto.

Finalmente resaltaron que los actuarios pueden aportar en industrias diferentes, que los riesgos corporativos o estratégicos están en muchas de ellas y, por lo tanto, fácilmente se abre el camino al crecimiento profesional. Indicaron que en el sector público hay muchos campos donde los actuarios pueden aprovechar las oportunidades y construir conjuntamente propuestas y entendimiento de las problemáticas sociales del país, como seguridad social y pensiones, por nombrar algunas.

El tiempo resultó corto para una charla tan amena como la que se generó, incluso en las preguntas finales, varias y de toda índole. Alguien preguntó si eran celosos con la información, dado que son competencia; como se esperaba, por su ética y profesionalismo, respondieron que «solo se comparten la receta para hacer arepas».

Fue una charla muy bien recibida por los participantes y coincidió con los temas y los mensajes de los otros eventos, pero transmitido por algunos de nuestros mejores representantes; se destacan los relacionados con el fortalecimiento de las habilidades blandas y de comunicación que, utilizando las herramientas, según Caroline Grégoire, podríamos resumir en «MINJO», que traduce: «el mensaje debe llegar, no solo salir».

Si tiene seguro está en el:











## SI FALLECE UN SER QUERIDO ¿CÓMO PUEDO SABER SI TENÍA UN SEGURO?



Consulta si eres beneficiario de un seguro de vida.

INGRESA YA Y COMPRUÉBALO EN:

www.rus.com.co

Información de seguros vigentes de automóviles, vida, vida grupo y bienes comunes.

